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退俸的退休軍公教人員，卻可跟著享有加薪的權利，如果以前幾次軍公教人員加薪幅度和這次政

府預計同樣加 3%，推估國家每年增加近七十億元的國庫負擔；而且依所得稅相關規定，退休所

得又隨物價而調整，等於加薪又免稅，換言之，他們享有比在職軍公教人員更好的優惠，這實在

是十分的不公平。因此，政府應該檢討這樣一個制度是否允當，避免讓退休人員享受比在職人員

更高的加薪福利，然後又有免稅的優惠。是否有當，敬請公決。 

第三案： 

本院委員賴振昌等 12 人，鑑於在職軍公教人員加薪時，領取月退俸的退休軍公教人員，卻可跟著

加薪，如果以前幾次軍公教人員加薪幅度和這次政府預計同樣加 3%，推估國家每年為此將多花

近七十億元；而且依所得稅相關規定，退休所得又隨物價而調整，等於加薪又免稅，這種已不在

職工作，沒有任何貢獻和績效，卻坐享加薪的成果，對比龐大勞工階層薪資水準倒退十六年之苦

狀，豈有公義可言，故本席等除要求行政院暫緩在職軍公教人員加薪之議外，應速檢討該等相關

不當之規定。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、根據「公務人員退休法施行細則」、「學校教職員退休條例施行細則」和「陸海空軍退

伍除役官兵退除給與及保險退伍給付優惠儲蓄存款辦法」等相關規定（以上都是行政命令），退

休軍公教之月退俸，如遇軍公教人員俸給調整時，應於下次發放時，配合補發或調整。另所得稅

第 14 條第 1 項規定：第 9 類退職所得：分期領取者，以全年領取總額，減除 65 萬元後之餘額為

所得額。且，第一項第九類規定之金額，每遇消費者物價指數較上次調整年度之指數上漲累計達

3%以上時，按上漲程度調整之，所以目前已高達定額 75.8 萬元免稅。 

二、據統計到 2014 年為止，中央及地方政府的潛藏負債，已經高達 24 兆，其中軍公教退撫

基金，就佔了 8.3 兆，超過 1/3，成了政府財務上的大黑洞，而馬總統沸沸揚揚喊了 3 年的推動

年金改革，在前院長江宜樺請辭後，所成立的年金改革辦公室，也悄悄的解散，是否坐實馬政府

年金改革是玩假的。 

提案人：賴振昌 

連署人：林岱樺  葉宜津  李應元  莊瑞雄  許添財  

高志鵬  吳秉叡  陳歐珀  葉津鈴  周倪安  

李俊俋 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

現在進行第四案，請提案人陳委員碧涵說明提案旨趣。 

陳委員碧涵：（17 時 7 分）主席、各位同仁。本席等 13 人，有鑑於文化部「演藝團隊分級獎助計

畫作業要點」自 97 年施行以來，皆針對年度創作計畫及營運給予補助，然而聚焦於此已不符合

演藝團體發展之需求，因為現今團隊最困擾的是缺乏可以駐點排練的空間、服裝及道具之收置空

間，且無合適就近彩排和展演的小型劇場，導致各項經驗與成果無法累積，也難以扮演社區藝文

活動發展與紥根的推手。爰此，建請文化部與國有財產署協商，釋放具有小劇場高度之合適閒置

空間內設置小劇場，提供表演藝術團隊及藝術行政進駐。善用園區所在的地方資源以發展表演藝
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術，擴大民眾參與表演藝術。是否有當，敬請公決。 

第四案： 

本院委員陳碧涵等 13 人，有鑑於文化部「演藝團隊分級獎助計畫作業要點」自 97 年施行以來，長

期協助國內表演藝術團體在創作展演及營運方面補助資金以利其發展茁壯，然而該計畫僅聚焦於

團隊年度展演與藝術行政人才培養，已經不符合發展現況之需求，此計畫有重新檢討修訂之必要

，尤其是現今團隊最困擾的是無長年可固定駐點處，團隊缺乏排練場所、服裝及道具之管理收置

空間，且無合適的小型劇場就近供其彩排和展演，導致各項經驗無法累積，也無法融入並提升社

區藝文活動的活潑化與在地化。爰此，建請文化部參酌新北投 71 園區，向國有財產署協商，先

期以大都會區尋找具備挑高空間可作為小劇場之合適閒置空間以設置表演藝術園區，供團隊長期

進駐，提供聯合藝術行政及行銷降低團隊營運成本，期透過表演藝術聚落增進團隊彼此互動、激

發創意，並能與園區所在之地方資源和社區特色結合，發展多元的表演藝術，達到表演藝術遍地

開花的泥土化成果。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、表演藝術融合文學劇本、肢體表達、舞台設計、燈光音響設計等多種美學成分，是淬鍊

生命精華後的產物。文化部「演藝團隊分級獎助計畫作業要點」自 97 年發布以來，將演藝團體

分三級，針對團隊年度展演、培訓計畫及固定成本進行補助，常年下來已有多個團隊受惠，然而

時事變遷，卻發現團隊獲得補助卻囿於無長年固定排練場所、足夠服裝、道具與歷史整理空間，

使其經驗無法累積，營運無法順利開展。 

二、表演藝術園區透過團隊聚集開啟互動，讓團隊與團隊、團隊與在地文化得以交談，並提

供聯合辦公室使團隊得以專心於藝術製作，降低生存負擔。若再結合挑高的小劇場空間，團隊能

就近彩排、演出，降低排、演場地不適性與往返間的運輸成本。優質環境的建構將提升團隊進駐

意願，此計畫可先在大都會地區推動，使團隊進入縣市媒合，發揚團隊與地方特色，達成表演藝

術的泥土化願景。 

提案人：陳碧涵 

連署人：黃昭順  李慶華  陳學聖  黃志雄  陳淑慧  

孔文吉  陳鎮湘  盧秀燕  黃國書  費鴻泰  

吳育仁  呂學樟 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

現在進行第五案，請提案人李委員貴敏說明提案旨趣。 

李委員貴敏：（17 時 8 分）主席、各位同仁。本席等 27 人，鑑於全球環保意識高漲，環境保護日

趨重要，台灣雖於民國 83 年頒布實施「環境評估法」，期以達成環保目的。但是，現行體制仍

以審查委員會之環境評估（下稱「環評」）結論，作為得否准予開發之依據，致有缺乏評估、溝

通、協商之議，且使產業開發及經濟發展受限。又因環評屬於「行政處分」，如有不服，應依法

「訴願」或進行「行政訴訟」，而相關程序緩慢，致結果延滯而降低投資者之意願。爰建請行政

院、環保署及相關單位務實構思解決之道，以共創環境保護與經濟發展雙贏之局面。是否有當，


